

El Porvenir Castellano

Publicidad, reclamos y comuni-
cación, según tarifa.
Esquelas de funeral a precios
equitativos. — Talleres: Plaza de
Aguirre número 2, Soria.

SUSCRICIÓN
Año. 5,00
Semestre. 2,75
Extranjero, un año. 10,00
Número suelto. 00,05
Idem, atrasado. 00,10
Pago anticipado.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

Teléfono n.º 62

El de mayor circulación de Soria. — Este periódico no hace política de ningún partido.

Teléfono n.º 62

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 13 DE MARZO DE 1916.

ADMINISTRADOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

Legiones de hambrientos.

Los sangrientos sucesos de La Unión (Murcia), han producido mayor número de víctimas del que se dijo en un principio. Algunos periódicos hablan de catorce muertos y de más de sesenta heridos. Y lo más triste es que, entre esos muertos y heridos, se encuentran mujeres y niños, víctimas propiciatorias, por lo visto, en toda represión sangrienta.

Un diario radical de Barcelona, escribe que en la capital del antiguo Principado «se masca el motín». Todos los periódicos publican en estos días una larga sección en donde aparece la relación concreta de las manifestaciones obreras en muchas capitales de España, pidiendo trabajo y pan.

Todas esas manifestaciones representan la mueca dolorida y trágica de legiones de hambrientos que solicitan alimento para sus estómagos y ocupación para sus brazos.

El Poder público, en su preocupación por solventar tal estado de cosas, indica sus propósitos de apelar a medios extraordinarios para solucionar esta grave crisis que pone en conmoción a España entera. El Gobierno no va a la entrafia del problema porque, fundamentalmente, representa los principios de un régimen en que el capitalismo se mueve todavía al amparo de muchos privilegios. Y mientras se ampara en la teoría de aumentar la producción y el trabajo con el cultivo de tierras yermas, en la práctica dispone de toda su fuerza para reprimir violentamente las manifestaciones tumultuarias.

Ello está bien en cuanto pueda relacionarse con los profesionales del motín, pero ya es muy excepcional hacer idéntica aplicación de fuerza cerca de los que, con derecho perfectísimo a la vida, piden siquiera una hogaza de pan, que han de ganar con el sudor de su rostro, y que han de compartir con sus hijos, hambrientos también, y que empezarán a preguntarse por qué se les condena a la miseria física. De ella se derivará un odio «social», que irá aumentando con sus años. Y ese odio tendrá una expresión de ira feroz cuando a sus hogares lleguen, en vez del alimento preciso, las salpicaduras sangrientas de esas tragedias horribles en que sucumben los hombres por pedir lo que necesitan en derecho y en justicia.

El problema obrero, y todos los problemas de la miseria colectiva, no pueden ser resueltos a tiros. Su solución está en una fórmula cuyos términos son justicia, cultura y pan.

A. SANCHEZ

Próximo traslado de su establecimiento a la misma calle número 58.

EN TORNO A LA GUERRA

VERDUN

Para EL PORVENIR CASTELLANO
Supongamos que los alemanes entran en Verdun. ¿Habrán terminado la guerra por eso? Seguramente no y ellos lo saben. Su ofensiva es espectacular, dinástica y política. Han brindado el toro al prestigio del mando supremo, a la indecisión de los neutrales y al descontento de sus multitudes.

Algunos prisioneros hechos por los franceses en la primera semana de la batalla, han declarado que pertenecían a la quinta del presente año. Ello quiere decir que Alemania utiliza los cupos más jóvenes para sus ataques a fondo. A los 19 meses de guerra, está ya así.

Y esos prisioneros han dicho también que en Sajonia fue llamada a filas la quinta de 1917. Y es que no ignoran los cándidos Kaiseristas que antes de mayo, la nueva masa central de maniobra habrá desaparecido y será preciso reemplazarla por otra, sacada del centro de la tierra.

Estas consideraciones fundamentales reducen a su verdadero valor el alance de una victoria germana en Verdun. Esa victoria habrá costado 200.000 hombres y millones de proyectiles. ¿Es que Verdun vale tanto? Creemos que no. Y vamos a razonar nuestra creencia.

Verdun es el eje del frente occidental. En su recinto se enlazan el centro y la derecha de Joffre. Pero se enlazan ahí porque el Kronprinz, como la batalla del Marne, no pudo vencer a Sarrail. Este combatió diez días plegado en torno de la plaza, varios de cuyos fuertes fueron destruidos en aquellos días trágicos.

Si el Kronprinz hubiese entrado en Verdun, los franceses no poseerían hoy la barrera de los Altos del Mosa, desde Vaux y Dambloup —salvo el ángulo bavaro de Saint Mihiel— ni la mitad meridional del Argona. Sin embargo, habrían continuado manteniéndose en Toul, Nancy, Epinal y Belfort. La línea se apoyaría en el campo atrinchado de Chalons y en Bar-le-Duc. No por ello sería menos formidable.

Damos por sentado que los alemanes entren en Verdun, que ya no es plaza fuerte, sino centro de un grupo de defensas ligeras, como Arras, Ypres, Armentières, etc.,. Pues bien. Como dada la lenta progresión de sus ataques, sus enemigos tendrían tiempo de sobra para replegarse o hallarían en la incendiada ciudad más que ruinas humeantes. La lucha continuaría, feroz, espantosa, delante y en torno de cada obstáculo natural. Y la guerra no se habría resuelto, como creen muchos impresionables, de una impresionabilidad más o menos sincera.

¡Pero si no logran el triunfo! ¡Si Verdun resiste! ¡Si luego de otros quince días de pugna horrenda sobreviene la crisis y ambos ejércitos queda inmóviles sobre sus posiciones respectivas!

¡Qué desengaño en Alemania y qué depresión en su pueblo! ¡Qué revolución para los indecisos neutrales! ¡Qué alientos para los aliados! ¡Qué lecciones a aprovechar en los ataques furiosos que estos meditarán!

Es indudable, que hasta ahora, por cada baja francesa hay que calcular tres alemanas. Ello significa que la hemorragia de los efectivos del Kaiser es mucho menos soportable que la de los batallones de Joffre. De modo...

En resumen. Que Verdun está siendo pagado a un precio infinitamente más alto que el que merece. Que si es tomado, no se habrá conseguido, por sus asaltantes, nada definitivo, decisivo y trascendental. Y que si los franceses ganan la batalla, Alemania habrá recibido un golpe gravísimo.

BERNAL DÍAZ.

Madrid

CRÓNICA COMERCIAL

(De nuestro servicio especial)

TRIGOS.—Continúa bastante firme el mercado de Castilla, sin que haya fluido en los precios la llegada de gran cantidad de trigo extranjero a Barcelona.

Los precios al detall en Valladolid han sido de 63,25 a 63,50 reales fanega; en Peñafiel, a 62,50; en Salamanca, a 62 y en Zamora, de 60 a 61. En el mercado de Barcelona, las cotizaciones han sido: alaga, a 66, mocho, a 61; y rojo, a 60,50.

En Valladolid se vende el trigo en partidas, de 64 a 65 reales fanega, siendo el precio corriente en otros mercados de Castilla, de 65 reales fanega.

Las harinas han sufrido un alza en los mercados castellanos; las más selectas se han vendido a 49 pesetas los 100 kilos sobre vagón; clases blancas y buenas a 48 y las corrientes, a 47.

En Barcelona, debido, sin duda, a que el mercado ha estado muy desanimado, los precios han cedido algo. El candeal de Castilla se ha cotizado de 40 a 40,65; idem de la Mancha, de 39,75 a 40,35; gueja, a 40 Urgel a 39,08.

Las harinas continúan a los mismos precios con ligeras variantes.

En Zaragoza el catalán monte de primera, se ha vendido de 52,50 a 53 pesetas cahiz; idem segunda y hembrilla de 51 a 52 y el huerta a 49,50.

En los demás pueblos de la provincia el precio corriente ha sido de 50 a 51.

Nada hemos de decir de la escasez de trigos de Valencia, pues conocidos son los sucesos ocurridos durante la semana a causa de la falta de dicho artículo.

Los precios aproximados, pues no hay manera de consignar una cotización fija, han sido: candeal de 40 a 40,50 pesetas los 100 kilos; hembrillas Daroca, de 39 a 40; Arévalo a 38,50; candeal Pañanada, a 39,25; Salamanca a 38,75, y extremeño, a 41.

A fines de semana, y por efecto de los acontecimientos, las cotizaciones han alcanzado cifras exageradas y nunca conocidas.

Arroz.—El mercado Valencia sigue muy flojo, haciéndose muy pocas ventas. El bollonch en cáscara ha alcanzado la cifra de 31 pesetas los 100 kilos. El bomba en cáscara sigue a los mismos precios que la semana anterior.

Los precios de los elaborados en Lonja han sido los siguientes: números 00 al 9, de 44 a 53,25 pesetas los 100 kilos, para el amonquilli benloch; y números del 1 al 9, de 72 a 80, para el bomba.

En Barcelona la variación en los precios fué muy pequeña. Se cotizan Valencia bomba de 65 a 76 pesetas los 100 kilos, y el benloch, de 46 a 52, vendiéndose en Santander el bomba números del 1 al 3 de 68 a 74 pesetas los 100 kilos, y el amonquilli números del 0 al 6 de 50 a 54.

VINOS Y ALCOHOLES.—Sigue la tendencia alcista, por cuyo motivo se han retraído mucho los compradores, sobre todo el mercado de Barcelona, cuyo precio más corriente para los vinos tintos y claros ha sido de 4,25 a 4,50 pesetas el grado y carga.

En el mismo mercado se han cotizado los alcoholes a los siguientes precios: rectificado único de 235 a 240 pesetas hectolitro, idem natural, de 232 a 225; desnaturado, de 175 a 180, y al mismo precio los aguardientes de caña de 750.

Los precios del vino en la Mancha son de 5,25 a 6,25 pesetas arroba de 16 litros, o bien de 37 a 40 pesetas hectolitro.

En Castilla los precios son de 6 a 7 pesetas arroba de 16 litros, y en Navarra, de 16 a 18 reales el cantar de 11,57 litros.

En toda la provincia de Zaragoza las transacciones de vinos del país son muy escasas, surtiéndose en la mayoría de vinos castellanos pues los del campo de Carriñena cuestan de 44 a 46 pesetas los más flojos.

ACEITES.—Continúa el retraimiento en la plaza de Sevilla que ha estado siempre muy animada por esta época.

Los precios corrientes: bastante bien presentada, a 11 pesetas los 11,50 kilos; más tiernos, a 30,75 repilados o colorados, de 10,25 a 10,37.

En Barcelona se venden el andaluz superior, de 113 a 114 pesetas los 100 kilos; idem corriente, de 109 a 110; Tortosa, de 100 a 105; Lérida, de 105 a 106; Urgel, de 103 a 104; Ampurdán, de 104 a 110, y Mallorca, de 95 a 106.

En Santander es cotizado el andaluz viejo superior, de 105 a 111 pesetas los 100 kilos y en Aragón, de 14 a 15 pesetas la arroba de 12,600 kilos el del país.

AZUCAR.—Puede decirse que apenas si han cambiado los precios de este artículo, que como en la semana anterior continúan siendo muy flojos.

Ha llegado al puerto de Barcelona nueva partida de 2.024 kilos de azúcar cubano. Los precios corrientes son: centrífugos de caña, a 110 pesetas los 100 kilos; blanquilla, idem, a 111, y terciado, a 108; centrífuga de remolacha, de 101 a 104; blanquilla, a 110. En los

refinados, los precios han sido: cortadillo San Luis, a 130; plaquetas, a 128 y pilón, a 129.

También ha llegado a Santander una partida de azúcar cubano; pero tampoco ha hecho variar grandemente los precios del mercado.

Los precios han sido: cortadillos blancos de caña, de 132 a 134 pesetas los 100 kilos; blancos de 112 a 114; cortadillos remolacha, a 130; terrón, de 118 a 122; blancos molidos, de 112 a 114; blanquilla, de 113 a 115; dorada, de 107 a 110 y centrífuga, de 108 a 110.

JOSÉ M. DE ARÉVALO.

SEMBLANZAS

Manuel Hilario Ayuso

No sé si porque voy siendo viejo me parecen mejores los hombres de otros tiempos, o porque distanciados por los años, los de entonces me parecían muy superiores a mí, y los de ahora los encuentre más a mi nivel, porque lo estemos en la edad, lo cierto es que guardo un respeto filial, una admiración sincera para los primeros, y cada día que pasa se agiganta en mí su recuerdo.

No establezco en cuanto a él distinción alguna respecto de la política que profesaron. Todos merecen igual veneración: Cánovas, Castelar, Benot, Pi y Margall, Ruiz Zorrilla, Martos, Carvajal, Nocedal, Moyano, Sagasta, Montero Ríos, Alonso Martínez, Gamazo, Posada-Herrera, Esquerdo, Figueras, y algunos que no recuerdo, otros que no quiero recordar.

De entre aquellos insignes varones entresaco ahora la figura, para mí muy respetable, de D. Francisco Pi y Margall, con quien, apartado en cuanto a ideas políticas, tuve durante algunos años comunión espiritual y trato constante por asuntos profesionales y de quien recibí consejos sanos y escuché lecciones provechosas.

Discípulo del ilustre jefe del partido federal es D. Manuel Hilario Ayuso, docto catedrático, político distinguido, abogado de prestigio y hombre de tal temple y tal constancia, que bien puede con orgullo decir, y si él no lo dice yo lo proclamo, que es de los pocos que se elevan por sus propios méritos, sin que jamás sus avances y progresos en la vida hayan recibido alientos ni empujes del favor ni del apoyo de los que mandan.

Yo he visto a Ayuso hacer al mismo tiempo oposiciones a dos cátedras, y obtener el triunfo de ambas, y recibir el galardón de su trabajo como una lógica consecuencia de sus propios esfuerzos, pero sin que la victoria tuviera para él otra importancia que la satisfacción interna del deber cumplido.

Yo le he visto hacer un examen interior de su conciencia, que no le reprocha una acción indigna, y un balance de su capital intelectual y crear firmemente que su voluntad es de oro y su cerebro de cobre, padeciendo el error de no conocer la debida importancia a su inteligencia, por supeditario a

Domingo de Piñata.

En la tarde de ayer se verificó el anunciado baile de niños en el Círculo Mercantil. Estuvo muy animado y algunos infantiles lucieron disfraces de buen gusto.

Por la noche hubo una concurrencia extraordinaria en los tres casinos de la capital. En todos ellos estuvieron los bailes muy animados y se vieron algunas máscaras ataviadas elegantemente.

El Círculo de la Amistad obsequió a las señoras y señoritas con cajitas de dulces idénticos obsequios recibieron en Numancia y en el Mercantil.

En la Amistad fueron rifados cuatro mantones de manila, tres de los cuales correspondieron a las señoritas D.ª Justa Lorente, D.ª Dionisia Martín y D.ª Rosario Yubero.

En el Círculo de la Amistad hubo un incidente lamentable del que no queremos ocuparnos.

Y no nos ocupamos porque aquí somos siempre nobles, y, sobre todo, muy caballeros.

Esta conducta que hoy nos imponemos tendrá su límite y el corolario que corresponda en tiempo oportuno.

El Porvenir Castellano hace constar a todos los señores presidentes y juntas directivas de los centros de recreo, y en especial a los de el Mercantil y la Amistad, su profunda gratitud por las deferencias de que ha sido objeto durante las pasadas fiestas de Carnaval.

NOTICIAS

Municipalización del alumbrado.-El Ayuntamiento de esta ciudad, en su sesión del viernes, aprobó en su totalidad el informe de la Comisión de Hacienda relativo al expediente de municipalización del alumbrado público.

El día 9 se tomaron los dichos la encantadora y simpática Srta. Milagros Lorente García y nuestro querido amigo D. Nicasio Aragón y Martínez.

La boda se celebrará el día 5 de Abril próximo.

Un cándido vecino de Villabueva, llamado Indalecio Jiménez Maqueda, se ha dejado arrebatar 400 pesetas en esta feria por el antiguo procedimiento del sobre-repleto de billetes.

Ni la policía ni la Guardia civil han podido dar hasta ahora, con los autores del hecho.

Creíamos que tales tiempos no podían ocurrir en los actuales tiempos, pero por lo visto quedan todavía inocentes que se dejan engañar.

En el camino de Paredesroyas a Cabrejas del Campo, ha sido hallado el cadáver del mendigo Nicolás Gallego Izana, muerto de frío según opinión de los médicos.

Hemos leído un ejemplar de la memoria leída en la Junta general de accionistas del Banco de España.

Nos ocuparemos de ese documento en otro número.

Por el ferrocarril han sido exportados 16 vagones de ganado de todas clases para distintos puntos. El Ayuntamiento debe preocuparse de proporcionar a los feriantes mayores atractivos que en este año, que han sido nulos.

el vuelo hasta el palacio de luz que mis sueños alzaron encima de las nubes, bajo las estrellitas blancas y rojas del cielo. El palacio encantado que el dolor de la vida me hizo abandonar!

Y libre el alma y el espíritu libre; borracho de aire, de luz, de sol, he cantado como pájaro en primavera; he corrido sobre la hierba, como recentalillo que deja el redil al nacer el alba brillante y he trepado, como colegial en fiesta, a los árboles verdosos, que ya presienten el triunfo de la flor; la exaltación divina del sol y de la luz.

En torno a mi era un maravilloso concierto de risas de cristal.

Jovencitas, muchas jovencitas, de ojeras azulinas y pálida faz, gozosas de poseer los besos del sol y la pureza del aire y el azul del cielo, corrían, locas de alegría y ventura, sobre el tapiz verde de la hierba nueva, desgranando en el encanto de su risa clara y fresca todo un rosario de sueños de rosa, toda una divina letanía de Amor...

Cuando el sol se ocultaba tras los picachos de la sierra he vuelto a ver a las jovencitas de la fresca risa de cristal: ya no corrían; ya no reían; ya no cantaban.

Caminaban tristes, silenciosas; lentamente, Perezosamente, presintiendo la tristeza de sus humildes cuartitos sin luz, sin aire, sin sol; los cuartitos donde ellas cosen ropa blanca y zurcen sueños de oro mientras se apaga la luz de sus ojos y se marchita la flor de sus labios rojos y frescos.

A re puro, luz del sol azul del cielo... ¡Harta de esto nos desheredó nuestra suerte a los que nacemos para sentir constantemente el dolor de la vida terrenal!

He sentido rabia y la cólera ha hecho vibrar mis nervios.

¡Oh! si yo hubiera podido le hubiera quitado al sol sus rayos y al cielo su azul y al aire su pureza y todo ello lo habría llevado a los humildes cuartitos donde cosen ropa blanca y zurcen sueños de oro esas jovencitas de la risa de cristal que hoy presas están allí por esa misma fuerza que a mí me hizo dejar inconcluso un madrigal de Amor en tierras tristes de Castilla y me hizo abandonar el palacio de luz que mis sueños alzaron bajo las estrellitas rojas y blancas del cielo.

MARZO 1916.

LUBIA

Se ha celebrado en este pueblo con la solemnidad de costumbre la fiesta del árbol.

Pronunciaron discursos el señor cura párroco y la señora profesora de la escuela municipal D.ª Toribio Calonge Alvarez. Fueron aplaudidos.

Los niños cantaron el himno al árbol y después éstos y el vecindario fueron obsequiados con pasteles y dulces.

Los niños de las escuelas plantaron 70 árboles.

También las mozas hicieron algunas plantaciones.

Ayer dio a luz con toda felicidad una niña la señora D.ª Toribio Calabia Alvarez.

Enhorabuena.

Ahora bien ¿qué ocurriría si se siguiese el criterio del referido Estado Mayor! ¿Quién lo sabe! El ejército aparecería dividido, pues los oficiales y soldados griegos no ocultarían al llegar ese caso, sus simpatías por los aliados; es decir, que si Grecia abandonase su neutralidad y se inclinase a un bando u otro de las fuerzas beligerantes, no tardaría en estallar la guerra civil, con grave perjuicio como es de suponer de la dinastía reinante.

En estas circunstancias, conviene antes que nada a Grecia persistir en la neutralidad actual, pues ¡quien sabe a que extremo pudieran llegar los acontecimientos!

Actualmente se exagera algo, pues no podemos creer que sea cierto, como algunos periódicos aseguran, que pelagra incluso la vida del expresidente Venizelos, defensor de los intereses aliadófilos de la nación helénica.

Después de esto me direis: ¿es que Grecia está en un momento precursor de un movimiento revolucionario? No; el pueblo no quiere mal a la dinastía; y sus aspiraciones únicamente son desembarazar al rey Constantino de la supuesta influencia que le presta al ejercer los imperios centrales.

Un abogado griego que reside actualmente en Italia y que conoce perfectamente la situación política en su país, dijo no hace mucho tiempo que el pueblo no separa sus afectos ni sus simpatías por Venizelos ni por el rey.

Falta en Grecia, a lo que parece un espíritu conciliador que haciendo olvidar pasados incidentes, sepa unir unos y otros elementos en beneficio de la tranquilidad del país.

No terminaremos esta carta sin desmentir una vez más los falsos rumores que han circulado respecto a diferencias surgidas entre el Gobierno italiano y los de otras potencias aliadas.

Si alguna duda cabía respecto a la íntima solidaridad que existía entre Italia y demás potencias de la entente, han quedado perfectamente aclaradas después del discurso pronunciado recientemente en Palermo por el ministro italiano Orlando.

En dicho discurso, mostrose el referido ministro enemigo decidido de la preponderancia militar que los imperios centrales han tratado de ejercer y contra la cual ha de dirigirse el esfuerzo común de los aliados.

La ayuda de Italia en el sector balcánico de la guerra, es el mejor mentís contra las noticias de diferencias entre los aliados a que nos referimos al principio.

Rossetti.

Roma, Marzo, de 1916.

Crónicas de la Villa y Corte.

La alegría de una tarde de sol.

Hoy he salido al campo.

Mi alma, tantos días presa entre las desnudas paredes de mi alcoba estudiantil, se ha sentido libre bajo el azul sereno del cielo y ha volado, como pájaro loco, hacia el horizonte gris, sobre la espalda de las sierras perdidas en la lejanía, a detenerse en el triste rincón de la vieja Castilla donde la flor santa de mis santos amores espera los últimos versos de un madrigal que inconcluso dejó.

Mi espíritu, cansado, dolorido por un trabajo duro y enojoso, también ha sentido la lijereza de las alas bajo el beso rojo del sol y como ruiseñor que vuelve a su nido, ha remontado

de las escuelas y de numeroso público, se trasladaron al convento de los Reverendos Padres Carmelitanos, en donde ofició una misa, el Ilmo. Sr. Provisor, amenizada por la banda municipal, que tan acertadamente dirige el Sr. Lobera. Acto continuo, y en la próxima alameda, se bendijeron por dicho Sr. oficiante, los arbolitos destinados a los niños.

Efecto de la dura inclemencia del tiempo, se tomó el buen acuerdo de terminar tan patriótica y no clerical—fiesta, en el Teatro, sitio incapaz para contener a tantas almas como en el mismo se congregaron.

Una vez que las distintas entidades, niños y público se acomodaron en dicho local, usó de la palabra nuestro ya popular alcalde don Miguel del Amo, y según nos dicen estuvo hecho un gran orador, desarrollando con palabra fácil y elocuente, un bonito tema alusivo al efecto; después, hizo un discurso sencillamente bueno, lleno de elocuencia, como cosa suya, el director de la Graduada D. Salustiano Hormillos y por último, los niños Telmo Bueso, Jesús Hormillos y Angel Esleras, recitaron muy bien bonitos discursos, cosechando al igual que los señores del Amo y Hormillos, verdaderas salvas de aplausos.

La grey infantil entonó varios himnos, y entre ellos uno sublime a sacas, de nuestro querido paisano D. Luis Lobera; después, dicho elemento infantil fue obsequiado con panecillos, naranjas y mantecadas.

Para terminar, queremos hacer constar nuestro sincero reconocimiento por la galante invitación que en su nombre y en el de la Ilustre Corporación municipal, nos remitió el alcalde Sr. del Amo; la cual no hubimos de utilizar, por causas independientes de nuestra voluntad, pues los hechos relatados en esta crónica son debidos a informes particulares.

DESDE ROMA

De nuestro redactor.

El estado de opinión en Grecia.

Aliado filio y germano filio. Las relaciones entre el Gobierno italiano y las demás potencias aliadas.

De día en día aumenta el interés en la opinión pública de Italia por conocer cuál será en definitiva la actitud de Grecia respecto a la guerra actual.

Nuestro ministro de Negocios Extranjeros, Sonnino, parece ser que ha visto con toda claridad la cuestión balcánica, pero principalmente a la referida actitud de Grecia y a los puntos esenciales de la política helénica. Tan importante personalidad política de Italia, juzga imposible que por medios únicamente persuasivos se decida el rey Constantino a seguir la orientación de la opinión nacional de Grecia.

Acaso no esté equivocado el ministro de Negocios Extranjeros de Italia, pues las noticias que se reciben de Grecia acusan un gran estado de intranquilidad, siendo la opinión general que el actual estado de cosas no podrá durar mucho tiempo.

El Estado Mayor del ejército griego, parece ser se encuentra dominado por la influencia alemana, hasta el punto que si de él dependiera, hace ya mucho tiempo que Grecia estaría combatiendo al lado de los austro-alemanes.

do a la creencia de que sólo vale porque quiere, porque es activo cuando de poco le serviría serlo sin su propio entendimiento.

En la vida de relación, el que no tiene caudal no cambia; el que no sabe, no se expresa bien.

Ayuso, como discípulo de Pi y Margall, es un convencido de la federación y un partidario de las autonomías. No ha de discutirlo, porque ni lo apruebo ni lo rechazo.

Las ideas ajenas, cuando honradamente se profesan, merecen el mayor respeto.

Además, ¿para qué entretenernos ahora en discusiones acerca de ello? No son las circunstancias en que los pueblos se encuentran para empeñarse en discusiones bizantinas. Hay que mirar más a lo que ocurre, y es preciso estudiar y prevenirse para lo que ha de venir.

Porque no hay duda que se preparan grandes acontecimientos, que serán indudables precursores de enormes trastornos sociales y económicos.

Manuel Hilario Ayuso, federal convencido, republicano entusiasta, llegado el momento, estará, como todos, en el puesto que más convenga a los intereses de España; nadie debe ser político sino como medio para servir mejor a su patria.

Y claro es que de distintos modos se la sirve, y es uno de ellos el divulgar la cultura, el formar los hombres del porvenir; y la ciencia, en todos sus aspectos, la literatura, las artes, la religión, las manufacturas, el comercio y los oficios, han de contribuir a que en un mañana que todos soñamos se haga imposible toda lucha, toda violencia, y sólo triunfe el derecho y la verdad por los medios razonables de la paz.

Joyen y colocado por su propio esfuerzo en el profesorado, quien reúne entre sus títulos los de maestro de primera enseñanza, doctor en Filosofía y Letras y en Derecho, y ha estudiado idiomas, y ha viajado por el extranjero, representando a España en Congresos y Exposiciones internacionales, y quien también cuenta con un distrito propio para sentarse en el Parlamento, ha de demostrar con su palabra y con sus actos que desde todos los partidos se puede servir bien al país.

Gobernar no es solamente desempeñar cargos políticos. Se gobierna también haciendo la oposición, cuando es la crítica justa e imparcial.

Manuel Hilario Ayuso es de los hombres que valen, y no debemos relegarle al olvido porque no comulgamos en sus ideas políticas. Para quien esto escribe la clasificación de los hombres políticos no debe hacerse separándolos entre los que mandan y los que no mandan, sino de otra manera: los que valen y los que no valen.

Que de éstos hay algunos colocados en las alturas? Mejor, así se destaca más su insuficiencia.

CARLOS DÍAZ VALERO.

De «La Patria» de Madrid.

NUESTROS CORRESPONSALES

Burgo de Osma.

La fiesta del árbol.

El día dos del corriente, y en cumplimiento de lo dispuesto en el Real decreto de 5 de enero de 1915, se celebró en esta villa la simpática y culta fiesta del árbol.

Las autoridades y maestros nacionales acompañados de los niños

de la villa, se trasladaron al campo de la sierra de San Juan, donde se verificó la plantación de los árboles. El acto fue muy animado y se celebró un banquete al aire libre. Después de la plantación, se dio a luz con toda felicidad una niña la señora D.ª Toribio Calabia Alvarez. Enhorabuena.

Una señora viuda, se ofrece para ama de llaves, coser, planchar y quehaceres domésticos. D. Ramón Abad, en Berianga de Duero, informará.

Información telegráfica y telefónica

La feria.—El sábado último fué el tiempo más propicio y en ese día se realizaron numerosas transacciones de ganado en el campo del Ferial..

Ha sido nota especial de la feria de este año la extraordinaria concurrencia de ganado caballar y asnal, mayor, si cabe, que en la de septiembre. Ambas clases de ganado se ha cotizado á precios carísimos. Por mulos y muías de 22 años se han pagado 450 pesetas y por mulas de 2 á 3 años 1.000 pesetas. Los ejemplares escogidos han valido más de 1.500 pesetas, y los de 6 á 8 años aun siendo de muy escasa alzada de 500 á 600 pesetas. Este excesivo precio del ganado mular y caballar y el gran afán de apararlo manifiesta bien claramente que su exportación continúa sin tasa ni medida. Dentro de poco, lo notarán los labradores, obligados ahora vender por el mal invierno y por la carestía de los piensos.

Para el ganado vacuno ha habido bastantes compradores principalmente valencianos, madrileños y aragoneses. Se ha presentado con pocas carnes y no en abundancia, quizás por las dificultades para el tránsito.

Ha habido las siguientes cotizaciones: mamonés de 20 á 25 duros; novillos de 1 año de 20 á 35; de 2 años de 60 á 70; bueyes y vacas de 90 á 100.

Los precios han sido un 30 por 100 más caros que en septiembre

Crimen por amor.—En Valdenarros sostenían relaciones amorosas Saturnino Manrique Delgado y Gregoria Vallejo Gregorio, ambos de 18 años. Gregoria decidió no continuar esas relaciones y Saturnino quería lo contrario.

En vista de la negativa de su exnovia decidió esperarla en el sitio denominado "Los Traviesos" por donde había de ir la muchacha á dar suelta al ganado y cuando ésto se verificó se abalanzó sobre ella y le asestó siete puñaladas en la espalda que produjeron, por hemorragia, la muerte de Gregoria.

Saturnino se disparó luego dos tiros de revolver, uno en la cabeza y otro en el costado izquierdo, produciéndose dos heridas calificadas por los médicos de pronóstico reservado. El Juzgado del Burgo de Osma instruye las oportunas diligencias.

Como presunto agente de emigración clandestina y reclamado por el juzgado de Instrucción de Almazán, ha sido detenido en esta capital Martín Garrigo Cedazo, de 36 años de edad.

Ortopédico herniólogo en Soria

Hernias, desviaciones de la columna vertebral, (quebraduras) torceduras de las piernas y pies, parálisis infantil, abultamiento del vientre, etc., se curan ó se corrigen con nuestro sistema especial. Todas las hernias se dominan cualquiera que sea su antigüedad y desarrollo, por medio de los aparatos de que somos inventores (patente 27.791); pero es necesario que se presente el propio enfermo á la consulta, pues se construyen para cada caso, determinado, previos datos anatómicos.

Piernas artificiales.
Consulta en Sigüenza el día 20 del actual mes de Marzo, de 11 á 1 y de 3 á 6, en la fonda de Elias Hernández y en SORIA los días 21 y 22 en el Hotel del Comercio, por el auxiliar del reputado ortopédico de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell.

En Madrid, en nuestro Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, pral., desde donde enviamos gratis, á médicos y á particulares, nuestro libro sobre hernias.

Conferencia de las dos de esta tarde

Los exploradores zaragozanos

Su entrada en Madrid

A las cinco y media de ayer tarde hicieron su entrada en la Corte los valientes exploradores de Zaragoza.

Esperaban á los intrépidos muchachos numerosas comisiones y autoridades.

El pueblo madrileño los recibió con aplausos y se dieron vítores á Zaragoza, á Madrid y á España.

Cuando llegaron al Gran Hotel donde tenían preparadas habitaciones, dieron orden de que fueran abiertos todos los balcones y momentos después, bañáronse todos en agua fría.

Entre los exploradores de Zaragoza vienen dos vegetarianos: uno de ellos se alimenta solamente de verduras; el otro come tan solo frutas.

Mañana se verificará en el teatro Apolo una gran función de honor de los visitantes.

Melquiades Alvarez

Ayer regresó á Madrid de su viaje á Asturias, el jefe de los reformistas Sr. Melquiades Alvarez.

En la estación esperaban al ilustre orador numerosos amigos políticos.

De provincias

Las noticias recibidas en el ministerio de la Gobernación acusan tranquilidad en todas las provincias.

De La Unión, las noticias son también satisfactorias.

Dice el Presidente

Hablando con los periodistas el Sr. Conde de Romanones manifestó que no abandonará la cartera de Estado mientras le queden energías para poder desempeñarla.

También dijo el jefe del Gobierno que D. Alfonso marchaba á San Sebastián de donde regresaría el miércoles ó jueves próximo.

DE LA GUERRA

Siguen siendo muy encarnizados los ataques de las tropas germanas contra el fuerte de Vaux.

Varios asaltos de la infantería alemana han originado muchas pérdidas por ambas partes. Los alemanes han ganado en este punto algún terreno, pero á costa de muchas víctimas.

En un brillante ataque nocturno, después de intensa preparación de artillería, los alemanes tomaron la población de Vaux y varios fortines de las cercanías.

En este hermoso hecho de armas tomaron parte los regimientos de reserva 6.º y 19.º de Posen, al mando del general de infantería von Guretzki Cortitz.

En varios combates aéreos que sedesarrollaron en la región de Verdún, resultaron vencedores los germanos. Tres aparatos enemigos fueron derribados.

La situación militar

Informes de París.

La Prensa.

En «Le Journal» escribe Charles Humbert:

«Yo me inclino á creer que la batalla de Verdún no ha hecho más que empezar. La vieja ciudad del Mosa ocupa una posición geográfica de primer orden y es por consiguiente un objetivo extremadamente tentador para nuestros enemigos. Su proyecto metódicamente concebido, también es metódicamente ejecutado. Es verdad que ellos han encontrado una resistencia que no habían previsto; sin embargo, sería locura creer que sus fuerzas están agotadas.

No son solamente los ejércitos los que están en lucha, sino son también todas las energías vitales de los países combatientes que intervienen en la pelea. El esfuerzo de nuestros enemigos es verdaderamente extraordinario. Un ejército de más de 420.000 hombres está al otro lado del Rin trabajando en la producción del material de guerra, y eso sin contar los innumerables talleres accesorios que emplean más del doble número de hombres para la fabricación de fusiles, cartuchos, obuses municiones y pólvora.»

NAUEN.—El periódico holandés «Het Nieuws van der Dag», comenta las noticias francesas sobre el desarrollo de la lucha alrededor de Verdún haciendo resaltar que los telegramas de la agencia Havas, hablan tanto de la firme decisión en París y de las grandes pérdidas alemanas, que los holandeses se pueden volver celosos, sospechando que la situación en Verdún no es tan favorable para los franceses. Dicho periódico llama la atención sobre el hecho de que los alemanes aún siguen atacando.

Informes alemanes

El regreso de Francia de los rehenes alsacianos.

Los rehenes que regresaron de Francia á Alsacia, se encuentran en un estado lamentable de salud. El consejero de comercio, Bach, tuvo que quedarse en Suiza para su restablecimiento, pues el seguir el viaje, hubiese sido muy peligroso para el estado delicado de su salud. El consejero de Comercio, Bloch, tuvo que ir á Badenweiler, para restablecerse. El empleado fiscal, Ludwig Weinschenk, de Fellingingen, murió á consecuencia de las penurias sufridas, dos días después de su regreso de Francia, en un hospital de Singen.

Los relatos de los civiles internados, que regresan de Francia, son horriblos.

Nuevo mortero

BERNA.—Según comunican desde París al «Sso Wremennoj» Sslovve, los alemanes emplean ahora un nuevo mortero de trinchera que puede lanzar proyectiles de treinta kilos de peso. Este mortero es un nuevo

con nuestro corresponsal en Madrid.

invento alemán y se le atribuye gran importancia.

Los gastos de guerra

El ministro de la guerra francés, anunció que los gastos de guerra de Francia, hasta el 1.º de Marzo actual, ascienden en cifras redondas á 45.000 millones de francos, de los cuales, 4.200 millones, son en concepto de ayuda de Rusia, 660 millones á Bélgica, 200 millones á Servia y 400.000 francos á Montenegro. Los gastos de guerra franceses desde el 1.º de Enero del actual son 1.600 millones de francos.

Los heridos en Verdún

Las noticias de París recibidas en Londres, dicen que los hospitales de la capital francesa están llenos de heridos de Verdún. En muchos pueblos las escuelas están convertidas en lazaretos. En París circulan los más variados rumores sobre la suerte de Verdún. También el corresponsal en París del «Times» reconoce que las pérdidas alemanas son menores de lo que se asegura porque los ataques han estado admirablemente dirigidos: añade que está prohibido indicar las bajas francesas.

De París.

El corresponsal en París del «Secolo» comunica que la opinión en la capital es cada día más sombría y que la seriedad del principio ha sido seguida por una impaciencia creyéndose los más inverosímiles rumores: que los miembros del Parlamento titubeaban entre temor y esperanza y que el incesante arribo de soldados heridos y mutilados llena la ciudad de desconsuelo.

Minas inglesas

Un periódico de Amsterdan publica un telegrama de Copenhague, según el cual, durante los últimos temporales se han pescado en la costa sueca, 180 minas todas de procedencia inglesa; llevan 200 kilos de materia explosiva y son del año 1915.

Buques embargados

El CABO.—El gobierno de Lorenzo Marqués, ha embargado cuatro buques alemanes y ha internado unos 400 oficiales y marineros.

PARA LOS AGRICULTORES

APARICIO Y LEDESMA

Abonos de quemadero

El mejor de todos los abonos. Caballeros, 15, Soria

Basilisa Garcia

BORDADORA A MÁQUINA

Admite cuantos encargos se le hagan en bordados, y da lecciones en casa y á domicilio.

Precios económicos

Claustriilla, 1 y 3, pral.

«LA ESPAÑOLA»

Gran Fábrica de baldosas hidráulicas

de Indalecio del Río.

Especialidad en trabajos de piedra artificial, como fregaderas, bañeras, lavabos, pilas, piedras para mesas, escaleras de todos los tamaños y estilos, losetas para fachadas, etc.

FÁBRICA Y DESPACHO:

Plaza del Carmen, 24, Soria

Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda, Soria.



PEPTONA
ORTEGA

ELIXIR ESTOMACAL
de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É
INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

EL PORVENIR CASTELLANO

Periódico independiente.—AÑO V.—Se publica los lunes y jueves

Plaza de Aguirre, 2.

Los labradores prefieren esta publicación á otras muchas porque además de las crónicas agrícolas insertamos una amplia información de mercados.

En toda la provincia se lee este periódico, y es natural que así suceda, puesto que **El Porvenir Castellano** es defensor constante de los intereses locales y provinciales.

Información telegráfica de nuestro corresponsal en Madrid.

De la guerra. Recibimos información directa de nuestros corresponsales en París, Bruselas, Londres, Berlín, Viena y Patrogrado.

A los industriales les conviene leer **El Porvenir Castellano** porque todas las semanas publicamos una detallada información comercial de nuestro corresponsal en Madrid.

En Buenos Aires, tenemos un activo corresponsal que además de los asuntos generales nos remite noticias que interesan á todos nuestros compatriotas.

Para impresos de todas clases visite usted la imprenta de este periódico.—Ganará dinero.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

Sr. Administrador de EL PORVENIR.—Sírvasse suscribirme á ese periódico.—(Dirección y firma):

Almacén de coloniales  Fábrica de jabón y lejía líquida

Pedro Llorente.

Estudios, 2 y 4.—SORIA

Teléfono núm. 54.

Tiene la representación de El Porvenir Castellano, en la República Argentina, D. Juan Durán Nieto, calle Santa Fé, 2.440, Buenos Aires.

CONTRATOS

PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO

En farmacias y droguerías. 0'50 Paquete.

CUPÓN REGALO

Ampliaciones fotográficas.
Bonito y elegante es el nuevo método de ampliación fotográfica creación de los grandes talleres fotográficos J. Luque de Madrid y que vamos á ofrecer á todos nuestros lectores.
El Sr. Luque correspondiendo á los numerosos favorecedores de ampliaciones de regalos que desean un tamaño mayor, pero sin marco, nos ha remitido algunos ejemplares de la ampliación de referencia que es de 30 por 40 centímetros sobre elegante cartulina «Bristol» de 50 por 65 centímetros con el membrete de la casa José Luque, en oro.
La presentación es elegante y el trabajo de tiraje y retoque impecable. Todo el que desee puede visitar nuestra administración donde tenemos expuestos los modelos.
Este nuevo trabajo será entregado solamente por el importe del retoque y gastos de envío, que asciende á la insignificante cantidad de 3'95 ptas. Es decir, que por diez cupones y 3'95 se puede adquirir una de las ampliaciones con marco ó la que anteriormente se detallaba que va sin él.
Esperamos obtener un gran número de encargos y advertimos que esta ampliación aumentará considerablemente el ya ganado crédito de los talleres J. Luque de Madrid.

Diez cupones como el presente, dan derecho á una **Ampliación fotográfica** Regalo de «El Porvenir Castellano».

ULTRAMARINOS Y COLONIALES DE ELOY LORENTE Y LORENTE

CANALEJAS 21, Y ACENA, 15, SORIA

Teléfono número 64.

Inmenso surtido en azúcares, aceites, arroces, garbanzos, alubias, cafés, thés, especias, cañeros, hortalizas, pescados, frutas, galletas, bacalao, legías, sopas, vinos y licores, ceras, bujías, aceitunas, almidón, confitura, tocino, embutidos, jabones, etc.

Esta casa es la más antigua de Soria, y la que más barato vende.

NO CONFUNDIRSE

Canalejas, 21, y Acena, 15.

Teléfono, número 64.

SORIA

Precios especiales para revendedores

Premiado con medallas de oro

Pastillas J. Miró.

ESPECTORANTES Y CALMANTE DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad **Pastillas J. Miró**.
PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid, con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.

Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres

Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.
SAN LEONARDO (Soria)
En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.
Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEÑILLA Canalejas, 9.

Trabajos fotográficos J. Luque Nestal Ampliaciones

Placas, carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio
Talleres y oficinas
Pinturas al óleo, pastel y acuarela

En esta imprenta se imprimen esquelas de función á precios muy económicos.
Variado surtido en es- que- las de fantasía. Las tenemos también, de cla- se muy buena, á CINCO PESETAS el ciento.
Recordatorios para ni- ños y personas mayores, de última novedad y co- rrientes. Se imprimen con la fotografía del fina- do.—Plaza de Aguirre, 2.

Recibos de inquilinato. Un ciento, 60 cts.

VINO de PEPTONA ORTEGA

Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles.

Recomendado contra la inapetencia, malas digestio- nes, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Pídase en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid.

LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

«LA ESTRELLA» tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.
SEGUROS sobre la vida.
SEGUROS de transportes marítimos.
SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.
SEGUROS contra incendio á la escasa.
SEGUROS de paquetes postales.
SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco As- turiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.



EL MEJOR REMEDIO para el ESTÓMAGO

BICARBONATO DE SODA QUÍMICAMENTE PURO

TORRES MUÑOZ

En polvo y en comprimidos ANTITREUMÁTICO, ANTIGOTOSO ANTIDIABÉTICO. Cuidado con las imitaciones, que son perjudiciales.

M. Reglero y Hnos Soria Teléfono núm. 62.

En virtud de concurso, esta casa su ministra todos los impresos al «Porvenir Castellano».

Administración. No se publicará ningún comunicado sin haber abonado antes su importe.